

Precios de suscripción Pesetas.
 E la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, sábado, 17 de Agosto de 1889.

N.º 2.437

“El Globo,, en la Exposición Universal

EL 4 DE AGOSTO

Grande fué la jornada del 14 de Julio como empuje irresistible de un pueblo sublevado y puesto en el disparadero por mil causas á cual más abominables; justísimo aquel derecho supremo de revolverse cuando la vida es un dogal que nos ahoga; pero es incomparablemente más hermosa aquella otra fecha del 4 de Agosto, que pudiera llamarse la del pugilato del patriotismo. La nobleza puede vanagloriarse de haber concluido en una noche con la odiosa existencia de los privilegios. El duque de Aiguillon y el de Noailles provocaron aquel delirio de concesiones del que brotó el derecho igualitario. Ya no volverá á verse entusiasmo igual al de aquella sesión memorable en que se sacrificó todo con emulación increíble: pensiones, cargas de justicia, pechos, portazgos, diezmos, y todo fué ofrecido y aceptado. Cuando ya no hubo nada que inmolarse, el arzobispo de Aix pidió que se anulase *a priori* cualquiera cláusula que pudiese hacer revivir «la odiosa servidumbre pasada». Y á las dos de la madrugada, el arzobispo de París proponía, aceptándose, que Luis XVI fuera proclamado *Restaurador de la libertad francesa*. Con ese grito entusiasta se levantó la Asamblea, enterrando allí el último resto del feudalismo para dar comienzo á la empresa magna de organizar la nueva sociedad. Desde entonces data la vida de los pueblos modernos: el 4 de Agosto no es solo una fecha de la historia de Francia, sino del mundo civilizado.

CARNOT, MARCEAU Y LATOUR D'AUVERGNE

Para demostrar en primer término el respeto de la República hacia la vieja Francia, ningún medio mejor que rendir solemne homenaje á los héroes de la Revolución que en tierra extranjera reposaban, teniendo aquí sepulcros dignos de los imperecederos recuerdos que sus nombres evocan. Carnot será siempre para los franceses el *gran Carnot*. Inermes el país cuando se iniciaron los primeros fermentos revolucionarios, é invadidas sus fronteras por la Europa coligada, menester era algo más que el génio de un general, para improvisar ejércitos, planes y defensas con premura increíble. La Convención encargó de la colosal empresa, y con estupor universal vióse el *organizador de la victoria* lanzar contra los enemigos catorce ejércitos cuyos triunfos contáronse por acciones. Cuando veinte años más tarde volvieron los imperios contra la Francia, atraídos por el génio funesto de Napoleón, amenazado desmembrarla, todavía tuvo fuerzas Carnot para salir de su gabinete de estudio al encuentro de los invasores y defender á Amberes, con las más ingeniosas habilidades estratégicas. La restauración premió su patriotismo con el destierro, donde halló la muerte. Sus deseos fueron reposar finalmente en Francia y á la continua recomendaba que se conservaran sus restos. Pero como no fuese abundante el peculio que dejara, no era fácil embalsamarlo; más su fiel criado, con ayuda de un vecino, ideó llenar su ataúd con alcohol para conseguir la conservación relativa del cadáver. Llegado el día del entierro, desencadenóse una horrosa tempestad, cuyos estampidos hacían temblar la casa. En el momento de levantar el cuerpo, sonó un trueno formidable; los enterradores soltaron el fé-

retro que en su caída derribó un cirio que inflamó el alcohol que dejaba salir el ataúd, desvencijado con el golpe. Ignorantes ellos del líquido que contenía, tomaron la llama por fuego del cielo, y, llenos de espanto, huyeron de la casa, dejando expuesto el cadáver á inevitable cremación si el servidor leal no logra con peligro de su vida apagar el incendio.

Al lado de la figura respetable de Carnot aparece la cuasi legendaria de Marceau, cuyo existir glorioso se encierra en el corto espacio de veintisiete años. General en jefe á los veintitres, si esforzado en la lucha, no era menos guerrero y noble en el triunfo. Por haber salvado la vida de una vándea apresada con las armas en la mano, tacháronle de sospechoso, y después de juzgado, encerráronlo en prisión, sin que de sus labios saliera una protesta á pesar del prestigio de que ya gozaba. Su gran amigo Kleber decía de él que era imposible verle sin tomarle cariño. La amistad de ambos jamás fué rota. Unidos hicieron prodigios de valor. Ningun general era capaz de cambiar, con la serenidad y lucidez que él, un plan de combate en el mismo campo de batalla. En Fieurus peleó con tal ardimiento, que le mataron dos caballos. En Deuren dícese que se batió como «un rabioso», llamándole algunos días antes el Comité de Salvación pública «el león del ejército francés.» Parecía que había celebrado sus bodas con la victoria. En efecto, murió sin ser vencido. Fué en una escaramuza. Ocupando el desfiladero de Altenkirchen, adelantóse para explorar el terreno. Un soldado enemigo, oculto detrás de un árbol, hizo fuego afinando la puntería al ver un oficial superior. La bala atravesó el brazo izquierdo del general, alojándose en el pecho. A la mañana siguiente dejaba de existir. Los mismos soldados contra quienes combatiera, admirados de su valor, quisieron rendirle un tributo inusitado, tomando parte en sus funerales, cuyos detalles parecen una apoteosis. Enterrado en el mismo campo de batalla, fué posteriormente exhumado é incinerado por orden del general Hardy, gobernador de Coblenza, para que no fuese pasto de gusanos. Una parte de las cenizas entregóse á la ciudad de Chartres, que las colocó en los cimientos de la estatua que elevara á Marceau; la otra parte fué recibida por su hermana Emira. Una mujer quedaba también en el mundo para llorar la muerte del héroe: su amada. Emira creyó justo compartir con ella la preciosa reliquia. Pero aquel polvo ahogó en vez de abrigar el fuego de sus amores; y algun tiempo después fué para la ingrata fardo insoportable el tesoro sutil de las cenizas, que al contraer matrimonio hubo de devolver á Emira. La ternura de la hermana no se estinguía, en cambio con los años y á su tumba las llevó para que permaneciesen unidos como existieron unidas sus dos almas.

No menos famoso por sus hazañas y carácter Latour d' Auvergne, tomábase su vida por quimérica invención de no ser irrefutables los documentos que la acreditan. En cierto período vese mezclada en nuestra historia, y esto bastaría para hacernos interesante su conocimiento, si no le sobrara con lo que tiene de novellesca. Noble de bolengo, por ser retoño bastardo de la rama de Buillon, entró en 1767, cuando contaba veinticuatro años de edad, á servir como subteniente en una compañía de mosqueteros. Empeñóse en luchar contra los ingleses, y no pudiendo defender la causa americana,

se resignó con ir á España para alistarse en sus banderas como simple voluntario y armarles allí guerra. Ayudante del duque de Crillon, en el sitio de Mahon pegó fuego á un navio de la Gran Bretaña, y otro día pasó bajo el fuego enemigo para recoger á un compañero herido y traerlo á hombros hasta nuestro campo, volviéndose en seguida á la pelea. Quiso el gobierno premiarlo con una pensión de 12.000 reales, pero él se opuso, no mirando lo modesto del galardón sino por el enojo que le daba ver tan ensalzado acto por demás natural y poco meritorio segun sus ideas. En otra ocasión volvió á nuestro suelo, pero ya no como amigo, y de su legión llamada la *Infernal* cuéntase lo increíble en punto á proezas. Rodando el tiempo, y al sonar el año V de la República, volvió á pelear en el ejército del Rhin, mereciendo que el primer cónsul diérale el título de *primer granadero de Francia*, distinción que también rechazó con energía y sentimiento, manifestando que no la había solicitado, y que «tratándose de soldados de la patria, no hay último ni primero;» en cambio pidió que le dejaran ocupar la plaza del hijo de un su amigo por quién fué á luchar, «no como el primero, sino como el más viejo de los granaderos de la República.» Poco tiempo disfrutó de aquel honor, pues el 27 de Junio del 1800 caía con el corazón atravesado por una lanzada en las alturas de Oberhausen, cerca de Neuburgó (Baviera). Tal fué el duelo que su muerte produjo, que todo el ejército francés dedicó un día de haber para pagar la urna en que se guardó su corazón, el que por lago espacio fué llevado á la cabeza de la compañía por un sargento, que al nombre de Latour d' Auvergne—respetuosamente conservado el primero en lista, sin que se cubriera su baja—respondía: «Muerto en el campo del honor.» Luego la urna fué depositada en el Panteón que Francia construye para guardar los restos de sus grandes hombres. La Restauración la echó de allí.»

EL PANTEON Y LUIS XVIII

Como sucede siempre, concluyó también por ser echada la Restauración. Luis XVIII quiso vengarse del espíritu revolucionario haciendo que una noche dos obreros con un gentilhombre bajaran á la cripta y violaran las tumbas de Rousseau y de Voltaire, cuyos restos metieron en un saco que tomaron á cuestras. Un carro estaba preparado en la plaza del Panteón. Los tres hombres subieron con su carga. El carro anduvo como una hora; ya estaba fuera de Paris y al borde de una fosa abierta en medio de un despoblado, donde vaciaron los restos de los dos más grandes pensadores del sig'o XVIII. Y el Borbon durmió tranquilo confiando en que apagaba con la tierra las ideas de Juan Jacobo y el sarcástico corrosivo de la risa de Voltaire.

Las alternativas de la destinación del Panteón, unas veces dedicado al culto de Santa Genoveva, y otras á la memoria de los varones ilustres, concluyeron desde la consagración impuesta cuando los funerales de Victor Hugo, verificada últimamente con la solemne ceremonia de la traslación de los restos de Carnot, Marceau y Latour d' Auvergne. Una noche entera fueron velados á la puerta del soberbio templo; y á la mañana siguiente el presidente de la República, seguido de un séquito brillante de diputados, jueces y generales, bajó con ellos al subterráneo donde su sueño no será

ya turbado. Al cruzar el presidente el dintel de aquella puerta en cuyo frontón se lee: «A los grandes hombres, la patria reconocida», cuando volvía de terminar la ceremonia, que tuvo mas de magnífica que de fúnebre, fué calurosamente aclamado. Manifestación que volvió á producirse al presentarse por la noche en la mágica fiesta organizada en el Palacio de la Industria

EL CONCIERTO DEL PALACIO DE LA INDUSTRIA

La lujosa decoración descrita al hablar del baile de los expositores duraba aun. Nunca he visto entusiasmo igual al de los veinte millares de personas apiñadas en aquel recinto cuando la banda de 1.200 músicos lanzó los primeros acordes de la *Marsellesa*. El chah miraba con ojos espantados aquel fervoroso gritar promovido por unos cuantos acordes musicales. En su país las gentes muestran su entusiasmo arrastrándose; así no se explicaba tantos vitores y aplausos á la orquesta militar. Orquesta formada por las bandas de quince regimientos y dos de la armada. Colocados en anfiteatro los 45 flautas, los 38 oboes, los 305 clarinetes, los 92 trombones y los cientos de bajos y contrabajos, platillos, tambores, flautas y pistones, parecían de lejos autómatas reunidos por la mágica batuta del músico mayor de la Guardia republicana dirigiendo la óvertura de *Egmont*, de Beethoven, la marcha religiosa de *Alcestes*, de Gluck, y el baile de las saturnales, de las *Esnyes*, de Marsenier, para concluir con la *Muda de Portici* y la *Marcha de las Antorchas*, de un efecto incomparable.

LO QUE ES EL CHAH

Las fiestas que se le ofrecen al chah no cesan; la República verdaderamente lo trata á cuerpo de rey. Del motivo de tantas atenciones muchos quieren darse cuenta, no explicándose tan repetidos agasajos á un personaje semibárbaro. Y aún casi todos ignoran el número de comunicaciones cambiadas entre el gobierno francés y el doctor Tholozan para decir al rey de Persia que visitara la Exposición. La situación geográfica de su país hace que le mimen, Rusia por sus fronteras con la Turquía Asiática, Inglaterra por su vecindad con el Afghanistan, y las demás potencias europeas por las relaciones que mantienen con los expresados colosos. Nasard-ed-Din se deja acariciar con la indiferencia peculiar de los orientales. Lo acepta todo, se divierte con todo y al fin casi nos compadece por lo que debemos á la civilización. En Berlín y Lóndres hicieronle mal corazón sobre la forma en que sería recibido en Francia, y para borrar toda sospecha la prensa y el gobierno deshácense en elogios y cuidados por su persona. Pero todo esto no basta para corregir sus maneras ordinarias, reñidas con las más elementales fórmulas sociales. Lo he visto saludar á Madame Carnot como quien da los buenos días á un camarada de cuartel. Se desploma más que se sienta en los mullidos sillones, de los que ya sabe que el mejor es para él según va derecho á ocuparlo sin reparar en los que quedan de pie. Su afán es que le den cualquier papel con que hacerse aire y que no se aleje el cortesano que le lleva la botella de agua helada. Cuando le presentaron al encargado de negocios de España en ausencia del Sr. Leon y Castillo, no se dió cuenta al pronto de donde provenían nuestros diplomáticos. Después de repetir

varias veces «¡Espagne! ¡Espagne!» dándose una palmada en la frente que le torció el gorro: «*Je sais... Le pays ou il y a un petit chah comme ça*» exclamó á la vez que separaba como una cuarta las dos manos. Desde ese día nos llaman a los españoles *los del petit chah*.

Lo que no han podido conseguir es que entre en los ascensores de la torre Eiffel. Se conoce que pasa la mañana haciendo provision de valor; pero llega al pie de la escalera, se aproxima á la caja y de repente retrocede como espantado, haciendo entrar á empujones á sus ministros, que se complacen, eso sí, en verlos remontar por el aire, tal vez con el secreto deseo de que se despeñen.

La presencia del chah ha dejado en segundo término al rey negro Salifú, que va más lejos en sus genialidades que Nasard-ed-Din. En el comedor de la Presidencia le ha visto coger con la mano un helado que le ofrecía con gran obsequio Mr. Tirard y tirarlo sobre la alfombra al sentir el frío penetrante del sorbete.

LA FUNCION DE GALA DE LA ÓPERA

Pero no he de seguir narrando estas reales groserías, siquiera porque está próxima la terminación de la visita de los exóticos príncipes. Después de asistir ayer al baile de las gitanas de la Exposición, celebróse la soirée de gala que en honor del chah ofrecía Mr. Carnot en la Ópera. A la fiesta no le faltaba más que la sala de nuestro teatro de la plaza de Oriente. En el día aquí se pierde el efecto de los trajes y formas en la oscuridad de los palcos, si bien los bordados y colores de los uniformes animaban algo el centro del patio, por lo común sombrío por la monotonía de los fracs. En una noche de estas cualquier extranjero puede conocer todas las notabilidades políticas, literarias y artísticas de París. Entre la mayor parte de las embajadas y legaciones *au grand complet* veíase á la distinguida señora de Alvear, esposa del agregado militar de España; éste, y los Sres. Arnús Durán y D. Matías Lopez fueron de los contados españoles que hube de ver. A pesar de ser la representación por convite de la presidencia, en el boulevard se vendían localidades, habiendo pagado delante de mí un americano diez luises por una butaca. Las invitaciones eran muy contadas por exceso de mundo oficial, y gracias únicamente á la amabilidad del general Brugere, «El Globo» tuvo puesto reservado en un cómodo palco.

La función formábase de recortes como es costumbre. El segundo acto del *Cid*, en que Rosita Mauri danza peteneras y guarachas á las puertas de Granada; y unos fragmentos de *La Tempête*, que es el baile actualmente en boga en el Conservatorio de Música. De cuatro palcos habían formado uno para el huésped de Mr. Carnot y el séquito oficial. Las señoras no le quitaban ojo al uniforme del chah, sembrado de esmeraldas y brillantes como quien riega trigo. En el segundo entréacto abandonó al presidente para ir entre bastidores y hablar con nuestra compatriota, la Mauri. Allí volvió a repetirse la historia del *petit chah* y hubimos de reír grandemente con las ocurrencias de Nasard-ed-Edin, que aunque tosco no deja de tener ingenio con el francés imposible que chapurrea. A la mitad del espectáculo aburrióse el rey de Persia; había querido permanecer en el escenario y no le dejaron. De prisa y corriendo despidióse del presidente y de Mr. Carnot, subió en carruaje cerrado y allá se fué su residencia de la calle Copernic á entretener sus ocios con Assiz-Sultan.

L. ARZUBIALDE.

CASTELAR EN DENIA

Nuestro amigo y jefe llegó el miércoles, acompañado tan solo de su secretario el señor Alberola, en el tren expreso, á la estación de Carcagente, por la mañana. Como nadie sabía su llegada, ni siquiera los jefes de su partido, el orador

republicano pasó por completo inadvertido desde el principio al fin de su viaje. Por aquellas estaciones, donde su arribo en otros años promovía una inmensa manifestación, pasaba en la mayor soledad ahora. Al llegar á Carcagente salió á recibirle su filial amigo el Sr. D. Enrique Solier, quien, de luto y duelo también por la reciente muerte de su joven y bella esposa, tomó todas las precauciones imaginables para que nadie supiera la llegada de Castelar. En el ferrocarril de vía estrecha que une á Denia con Carcagente, los tres viajeros, conducidos en un tren especial, fueron al fin de su viaje encareciendo y admirando los deliciosos cuadros que las montañas, las vegas, los bosques, el mar, ofrecen por todo aquel encantador trayecto, donde Vallidigna, Candía, Vergel, Oliva, Denia, ostentan bellezas no superadas por los más famosos paisajes del planeta.

Ya el Sr. Castelar está instalado en la Boreta, posesión hermosísima del feraz campo de Dénia, en la quinta de su amigo Solier, entre los viñedos, los olivares, los naranjales, los palmerales, los jardines de una campiña sin rival, al borde mismo del Mediterráneo, por cuyas brisas y olas siente una especie de pagano culto. En Dénia estará todo el mes de Agosto, y pasará los quince días de Septiembre próximo en Benidormin, casa del Sr. D. Juan Thour, su viejo y constante amigo, verdadero potentado en la comarca, y reconocido por todos como el bienhechor constante y la providencia segura de aquellos pueblos.

El Sr. Castelar, que tiene muchos compromisos literarios incumplidos por falta de tiempo y por sobra de trabajo, se propone cumplir en todo lo que resta de año aquellos más capitales y apremiantes. Debe ahora, en este mes y medio de asueto, escribir primero la contestación á Echegaray; después la contestación á Martos, que deben ingresar este otoño ambos en la Academia Española. Para contestar á Echegaray, quien disertó sobre la crítica y el genio, Castelar escribe un verdadero tratado sobre la psicología genial del ilustre y sabio poeta, relacionándolo con el medio ambiente que le rodea y poniéndolo junto á las tendencias capitales del espíritu humano en su tiempo. El carácter filosófico predomina en esta obra.

Por lo contrario, para contestar á Martos escribe Castelar un trabajo efectivo, sacado todo él de su corazón y de su memoria. Martos traza magistralmente un cuadro de la elocuencia política en el siglo XIX, y hace grandes retratos de sus primeros oradores vivos y muertos. Como es natural, Martos habla muchísimo en su discurso de Cánovas y de Castelar, al mismo tiempo que de Argüelles, Alcalá Galiano, Martínez de la Rosa, Torreno, Lopez, Olózaga, Donoso Cortés, Pacheco, Aparisi, Moret, Rivero, y tantos y tantos grandes oradores como ilustran la historia de nuestro siglo. Castelar, en cambio, se propone pintar los desconocidos é ignorados discursos de Martos, de Cánovas, los suyos mismos en Academias como la de Jurisprudencia y la de San Isidro, dando así curiosas é ignoradas noticias acerca del comienzo en la expresión del verbo creador de hombres cuya fama debía volar después por todos los ámbitos del planeta.

Después de concluidos estos trabajos, Castelar escribirá para su ingreso propio en la Academia de la Historia un discurso acerca del descubrimiento de América y para su ingreso en la Academia de Bellas Artes un discurso acerca de la relación que tiene con el pueblo y tierra de cada región su poesía y su música popular. Dicen cuantos han leído algunos esbozos de tal trabajo que una comparación originalísima y profunda entre la música popular gallega y la música popular andaluza. En estos trabajos y en las discusiones de las Cámaras piensa el Sr. Castelar consumir los meses que restan del año, pues hasta en París visitando la Exposición, por lo retirado de la vida que se propone hacer, escribirá todos los días.—(El Globo del 12).

Telegramas

París 11.

En la mañana de hoy han sido recibidos por el presidente de la República Mr. Carnot, los estudiantes extranjeros que expresaron al mismo sus sentimientos de respeto y simpatía á la nación francesa y al hombre ilustre que hoy preside sus destinos.

Mr. Carnot les dió gracias con gran efusión por aquellos sentimientos, rogándoles que apoyen la política francesa, haciendo prevalecer en sus respectivos países una política de franca cordialidad.

Les saludó también en nombre de la nación francesa, encargándoles que transmitan á sus compañeros todos la expresión de amistosa simpatía del pueblo francés.

Las frases del jefe de la República fueron acogidas con grandes aclamaciones.

Los estudiantes saludaron después a Mr. Carnot, á la que ofrecieron hermosas flores, que agradeció con afectuosas palabras la ilustre dama.

París 11.

La cuestión relativa al proceso del general Boulanger preocupa en primer término la atención pública.

Se espera con viva impaciencia el resultado del debate que se suscitara mañana á primera hora en el Senado, constituido en alto tribunal de justicia, acerca de la proposición suscitada por 54 senadores monárquicos, declarando que el Senado es incompetente para proseguir el proceso.

Se cree que esta proposición será desechada, porque la mayoría parece cada vez más convencida de la culpabilidad del acusado.

A pesar de las protestas de la derecha, éste será condenado. Respecto de la gravedad de la pena que se le impondrá, nada puede asegurarse aún, pero hay motivos para suponer que se trata de una sentencia severísima, dada la acusación de haber organizado Boulanger un golpe de Estado contra las instituciones legales.

París 11.

Los católicos se organizan activamente con motivo de las próximas elecciones generales. Las sociedades llamadas del *Ave Maria* se ponen de acuerdo á fin de apoyar resueltamente á los candidatos sinceramente católicos.

París 11.

Los trabajos de la recolección están terminando en Francia en las mejores condiciones. Los negocios están bastante encalmados en nuestros mercados de trigo, vendiéndose el nuevo, gracias á su excelente calidad, de 1,50 á 2,00 francos más caro que el viejo.

Las noticias de la América del Norte acusan ligera alza en dicho artículo, y en Inglaterra se nota también mejor tendencia, á pesar de la calma persistente en aquellos mercados.

Constantinopla 11.

La Sublime Puerta ha dirigido una circular á las potencias refutando la del gobierno helénico sobre los asuntos de Creta.

En dicho documento, el gabinete turco anuncia el envío de Chakir Bajá á la isla de Creta con orden de que declare el estado de sitio y establezca consejos de guerra. Añade que el indómito funcionario intimará á los rebeldes á deponer las armas, y que si no lo hacen así serán tratados con el mayor rigor.

Viena 11.

Se asegura que los gobiernos de Austria, Alemania é Italia, contestando á la circular de Grecia, han declarado que rehusaban intervenir en los asuntos de Creta.

MAHON

Mañana en los Baños de la Viñeta habrá baile de boleros en obsequio á los bañistas.

Para el transporte de pasajeros además

de los botes destinados para los abonados á los citados baños habrá uno particular que por el insignificante precio de 15 céntimos de peseta hará el trasbordo de ida y vuelta de las personas que lo deseen.

Mañana sale para Tarragona á ocupar su nuevo destino el Sr. Inspector de policía que ha cesado en esta ciudad don Matías Agudez.

El lunes próximo día 19 se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional, que debe celebrarse en Madrid el martes 20 del actual.

Premio mayor; 140.000 pesetas.

Precio del billete entero; 50 id.

Id. de la fracción ó décimo; 5 id.

El día veinte del corriente se pondrán en venta los billetes del sorteo del 30 que puede llamarse *económico*; pues cada décimo valdrá solo una peseta. El premio mayor será de ocho mil duros.

A un vecino de la calle de la Reina se le ha disparado esta mañana una escopeta, mientras la estaba limpiando, habiéndole ocasionado el tiro una herida en el pié izquierdo, que al parecer no es de gravedad.

Tan pronto como el Juzgado de Instrucción ha tenido conocimiento del suceso, se ha constituido en la casa del herido.

El pueblo de San Clemente celebrará mañana la fiesta anual dedicada á su patrono; como de costumbre habrá baile carreras y solemne función religiosa.

Habiendo terminado el periodo de venta, el mercado se ha visto en los días de ayer y hoy bastante provisto de caza especialmente de perdices y conejos.

En el día de hoy existían en la cárcel de este Partido 4 presos con causa pendiente y 8 sufriendo condena.

Por insolvencia en el pago de una multa, ha ingresado hoy en la cárcel de este Partido uno de estos vecinos, con objeto de sufrir cuatro días de arresto.

Con destino á los penales de Ceuta y Valladolid, serán embarcados mañana dos de los presos existentes en la cárcel del Partido, con objeto de extinguir 15 y 6 años respectivamente de cadena temporal.

Recordamos á los que quieren tomar parte en la subasta de los bailes de San Luis, que esta tendrá lugar mañana á las once en las Casas Consistoriales, no admitiéndose las posturas que bajen de 60 pesetas.

Algunos vecinos de la calle de San Roque, obsequiaron anoche al Santo con música y luminarias; la concurrencia á dicha calle fué bastante numerosa no faltando como es consiguiente las bandadas de chiquillos que insultaban y atropellaban á quien les daba la gana.

Nuestro amigo, el joven profesor don Lorenzo Costabella, ha sido escriturado para dirigir la compañía de zarzuela que durante lo que queda de temporada de verano ha de actuar en Ciudadela.

En el vapor correo «Puerto Mahon» serán embarcadas mañana con destino á Alcudia, cincuenta cabezas de ganado de cerda.

Por la Alcaldía se ha impuesto la correspondiente multa á un chiquillo que arrojaba piedras desde la Miranda.

Mañana dará su función de despedida el aplaudido ilusionista Mr. Hermann; en el programa figura la «Decapitación de una persona» trabajo que ha valido al

Sr. Hermann los más calurosos aplausos cuantas veces lo ha ejecutado; lo cual unido á la variedad del espectáculo nos hace presumir que la concurrencia que mañana asistirá al teatro será numerosa.

Programa de las piezas que ejecutará mañana de 6 y media á 8 y media de la noche en el paseo de Isabel II, la música de Mindanao:

- 1.º Paso-doble «Bocaccio».
- 2.º Jota de la zarzuela «La Bruja».
- 3.º Marcha triunfal del maestro Barbieri.
- 4.º Gran marcha n.º 3 de las Antorchas (Meyerbeer).
- 5.º Tanda de valsas «A orillas del Turia».
- 6.º Paso-doble de la zarzuela «La Bruja».

Tan escasa es la cosecha de almendras este año en nuestro término, dice «La Opinión» de Palma, que apesar de hallarnos en plena temporada de la recolección de tan importante fruto, apenas si se vé un propietario que trasporte él una carga entera; y eso, que en tiempo no lejano constituía, despues de la vid, nuestra principal riqueza.

Ya que del almendro hablamos: ¿No sería de suma conveniencia que la enfermedad que padecen hoy estos árboles fuese estudiada por personas competentes, tal como se ha hecho con la vid y con los naranjales de Sóller? Si nuestras fuerzas igualaran á los deseos, con sumo placer emprenderíamos esta tarea; pero nos contentaremos con insinuarla, añadiendo que de seguir así, en breves años sucumbirá la mayor parte de esta riquísima é importante arboleda.

—Apesar de hallarnos á principios de la segunda decena de Agosto, no tan solo no se observa ningun higo sazonado, sino que ni el mas mínimo sintoma de madurez; eso en los lugares más cálidos de nuestro término.

Queda, pues, desmentido, al menos en este año, aquel adagio mallorquin que dice: *Pert Sant Llorens figues á quens.*

De «La Almudaina»:

«Según hemos oido á algunos cazadores parece que la temporada de la veda que acabará pasado mañana, se ha observado tan bien y con tanto escrupulo que en la actualidad no queda ya pieza alguna para coger en los principales y más achacientos cazaderos de la isla.

Esta devastacion, según dicen los interesados, es debida en su parte más importante y sensible á la libertad de que gozan los colonos, y los labriegos arrendatarios ó propietarios de pequeñas fincas, de usar escopetas, reclamos y otros enseres de caza sin pagar licencia para lo primero y faltando á la ley en lo segundo y en todo en cazar en cualquier tiempo, mayormente en el de veda.

Consideramos que este es el mal sin remedio en nuestro país en donde la intemperancia carece de freno y la represion de energía y de constancia.

—El Alcalde de Palma ha impuesto veinte multas á distintos propietarios del término de esta ciudad como represion de otras tantas faltas halladas en la limpieza de albercas y acequias, ordenada repetidamente por la nombrada autoridad, y á favor de la cual limpieza nos habíamos interesado en virtud de quejas recibidas por varios vecinos á quienes afectaba.»

Leemos:

«La Epoca dice que la verbena de San Lorenzo, á pesar del silencio que guarda la prensa de la mañana, ha dado lugar á varios disgustos.

Pues no nos *habemos* enterado.

De lo que nos enteramos en la verbena fué de que á las cinco de la mañana, despues del alborozo y algazara á que se entregaron en aquellos barrios mas de cien ochenta mil personas, no había ingresado en el kiosko de la plaza de Lavapiés ni un solo preso, ni un solo borracho, ni un solo herido.

Y de lo que tambien nos enteramos á

su debido tiempo fué—¡horrorícese *La Epoca* ante nuestra buena memoria!—de que en el último baile que dió en el régio alcazar D. Alfonso XII, dos ó tres invitados fueron conducidos á la prevenzion del distrito.

Et nunc erudimini.

O lo que viene á ser lo mismo en castellano de la verbena:

—Y ahora ¡*distinguid!*

—Informes recibidos de Berlín por *El Imparcial*:

«Telegramas de Lucerna comunican que ha fracasado definitivamente el Congreso Internacional Antiesclavista que debía celebrarse en aquella ciudad bajo la presidencia del cardenal Lavigerie.

»La representacion insuficiente de las potencias y el hecho de no haber podido llegar éstas á un acuerdo en la cuestion de la campaña contra la esclavitud han sido las causas del fracaso.»

Hav quien cree en otra.

A saber: la considerable participacion que tenía el Sr. Cánovas en el asunto.

—Buena muestra de consideracion han dado al Sr. Romero Robledo sus antiguos correligionarios.

Ante la sola probabilidad de que volviese al redil la oveja descarriada, los conservadores de Madrid levantaron una furiosa protesta.

Y ésta se ha quedado tamañita ante la que empiezan á alzar los del resto de España.

El importante diario «Las Provincias», órgano del partido en Valencia, ha disparado en su último número, contra el ex-ministro de la Gobernacion, una terrible andanada.

Allá va el extracto de su artículo, según «El Correo».

«Las Provincias» afirma que la cuestion planteada por «El Estandarte» afecta gravemente al partido conservador.

Califica de debilidad lastimosa la conducta de los jefes de los partidos que transigen con la mala política, añadiendo que Romero Robledo, aun prescindiendo del escándalo que dió cuando su inmotivada ruptura con los conservadores, y de sus últimas é incomprensibles evoluciones, representa un modo de ser político que repugna á muchas personas graves que dan fuerza, prestigio y respetabilidad al partido conservador.

Termina diciendo «Las Provincias» que si hay en el partido quien crea arma importante la travesura política del señor Romero Robledo, y que importa recobrarla echando un velo sobre sus últimas calaveradas, se engaña lastimosamente.»

Ahora sí que podrá decir el Sr. Romero Robledo:

Y para ver tal situacion se hizo la gran conjuración.

—*El Correo* califica de injustos los cargos que con motivo de la cuestion municipal dirigen los conservadores al gobierno.

Despues de recordar lo que á ellos les ha pasado cuando estaba en el poder, y lo antiguo de las desdichas municipales, agrega á modo de excusa.

«Ahora, reciente, ha surgido de nuevo la cuestion del Ayuntamiento; y el gobierno liberal, respetuoso con las quejas de la opinion y con las censuras del Parlamento, confirió al Sr. Aguilera la comision que con tanto celo y tanto aplauso de la opinion ha evacuado.

El gobierno—estamos seguros de ello—merecerá el aplauso de todas las personas imparciales; porque todas las personas imparciales han de recordar que ahora se ha hecho y se está haciendo con el Ayuntamiento de Madrid lo que no ha hecho antes gobierno alguno.»

Podrá ser, pero tampoco á gobierno alguno, que nosotros sepamos, le ha ocurrido el meterse dos veces seguidas en el mismo atolladero.

Porque análogo al conflicto actual fué el que se remedió momentáneamente nombrando alcalde al difunto marqués de Urquijo.»

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 851 kilogramos de pescado de todas clases.

BOLSA DE MADRID

16 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74'600
4 por 100 amortizable 88'900
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 106'000

BOLSA DE BARCELONA

16 de Agosto 4'40 t.

4 por 100 interior 74'520
4 por 100 exterior 76'200
4 por 100 amortizable 89'000
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 106'000
Banco Hispano Colonial 63'250
Acciones ferrocarril Francia . . . 61'750
Id. Norte 86'500
Id. Orense 17'000
Id. Almansa 00'000
Obligaciones Francia 64'250
Id. Norte 78'500
Id. Orense 36'620
Id. Almansa 72'870
Compañía Trasatlántica 85'750

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento	Estado del cielo.	
		Termómetro				
		Seco	Humedecido			
9 m.	764.1	25.7	21.8	E.....	Calma	Despd.º
3 t..	764.2	26.8	22.8	SE....	Brisa	Id.....
		Temperatura máxima.....		27.6º		
		Temperatura mínima.....		18.3º		
		Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....		101 kiloms.		
		Humedad relativa á las 9 de la mañana.....		71		

Crónica marítima.

Bugues despachados

Día 17

Para Barcelona vapor correo «Puerto Mahon», cap. D. Miguel Tudurí, con 21 trips., efectos y la correspondencia.

Para Ibiza laud «Mayo», patron José Matutes, con 7 trips., 10 pas., habas y efectos.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Stos. Reginaldo y Anastasio obs. y cfs.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Merced en Santa María

Santo de mañana

S. Joaquin padre de Ntra. Señora Sta. Elena emperatriz viuda, Stos. Agapito y Alvaro mres., y Sta. Clara de Monte Falco vgen.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 16 5-30 t.

El Consejo de Ministros de Francia ha acordado adoptar medidas contra los empleados del ramo de guerra comprometidos en los asuntos del boulangierismo.

El Gobernador de la isla de Creta pide un refuerzo de

diez mil hombres á fin de sofocar los conatos de rebelion que diariamente se presentan en dicha isla. Atribuyese á los cristianos la continua agitacion que allí reina.

Madrid 16 5-30 t.

En el Consejo de Ministros celebrado anoche se aprobaron los nombramientos de los concejales que faltan para completar el Ayuntamiento de Madrid, en sustitucion de los que han sido suspendidos por la cuestion del contrabando de petróleo.

El cólera ha desaparecido de Filipinas.

En la próxima semana regresará de San Sebastian el Sr. Sagasta.

El ministro de Marina se halla indispuerto.

El director de «El Imparcial» Sr. Mellado ha aplazado hasta el miércoles el tomar posesion de la Alcaldía de Madrid.

Madrid 16 5-30 t.

Se desmiente la aparicion de una partida revolucionaria en la provincia de Jaen.

Se ha sofocado la manifestacion intentada en el pueblo de Zafra contra el impuesto de consumos. Reina completa tranquilidad.

Continúan suspendiéndose empleados de los felatos de consumos de Madrid.

Los concejales suspensos del Ayuntamiento de Madrid han nombrado abogados para que los defiendan.

Madrid 16 7-15 n.

Se ha incendiado una fábrica de papel de la propiedad de los Sres. Albors y compañía de Alcoy, causando grandes pérdidas y resultando tres heridos.

Se ha empezado á celebrar el Consejo de Ministros.

Madrid 16 7-15 n.

El ingeniero español señor Bruset ha recibido encargo para establecer en la República de Guatemala una fábrica de curtidos que pueda adobar ochenta mil cueros anuales.

El jueves se abrirá al público el ferro-carril de Vergara á Zumárraga.

Se exceptuarán en Madrid de los derechos de consumos las maderas labradas.

Madrid 17 10 15 m.

Reina agitacion en Baeza con motivo de la cuestion de consumos.

Se ha aprobado el reglamento para la ejecucion hipotecaria en Filipinas.

El miércoles saldrá el señor Sagasta de San Sebastian.

Subasta

El domingo dia 25 del corriente á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa n.º 16 de la calle de Buenaire de esta ciudad, bajo el tipo de 7000 pesetas.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

La festividad de San Clemente se celebrará el próximo domingo 18 del corriente con bailes y carreras que tendrán lugar en la aldea de San Clemente, las cuales serán premiadas con una cuchara de plata ó su equivalente valor.

Dichas carreras empezarán á las cuatro y media de la tarde del referido día 18, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.ª Para ganar el premio será requisito indispensable, que, á lo ménos, entren en competencia dos caballerías de cada clase.

2.ª Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el *sús* el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el *sús* paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

3.ª Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente "tancar") no tendrán obcion al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

4.ª Las caballerías que se presenten á disputar el premio, deberán reunir las condiciones necesarias para la carrera, á juicio del señor presidente.

Mahon 13 Agosto 1889.—Sebastian Vinent.

ACTOS Y FUNCIONES PÚBLICAS

El día 18 del corriente á las 11 de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales la subasta oral y pública de los bailes que deben celebrarse en el pueblo de S. Luis con motivo de la festividad de su Santo titular.

No se admitirá ninguna postura que baje de la cantidad de 60 pesetas.

Mahon 16 Agosto 1889.—Sebastian Vinent.

A fines de la próxima semana saldrá de Barcelona para este puerto la goleta

SAN JAIME

patron Leon.

Lo despachan los Sres. Moll y Corominas.

ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Está para alquilar la casa calle Cos de Gracia número 220. Informarán, San Jose, 27.

Estará para alquilar desde 1.º de Octubre próximo, la casa número 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razón Gracia, 33.

Está para alquilar el almacen de la casa calle de Santa Teresa.

En venta

Está para vender un borrico de talla regular el que se dará con buenas condiciones. Informarán en esta imprenta.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

En el huerto de la calle de San Juan habrá esta noche y mañana domingo por la noche baile.

Baile de boleros y jaleo

Lo habrá mañana domingo en el conocido punto de la viñeta, baños del maestro Gori. Los boleros serán antiguos y modernos; la música y los bailarines se embarcarán en el muelle de la Aduana.

Hora del baile de 5 á 7 y media de la tarde.
Fernando Lopez.

CANARIOS Machos y hembras de buena raza, vendense a precios módicos en la calle de San Bartolomé, n.º 1, peluquería.

APRENDIZ Se necesita uno de 12 á 14 años para el servicio de un Comercio. Informarán Arravaleta 1 y 2.

SIRVIENTA Una mujer de mediana edad, desea hallar un matrimonio sin hijos para servir en clase de criada. Informes Plaza de San Roque n.º 9, Catalina Benasar.

ADMINISTRACION GERENCIA de la Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Argel con escala en Palma Ultimo viaje

Saldrá de este puerto el próximo miércoles 21 del actual á las seis de la tarde el acreditado vapor-correo español

MENORCA

al mando de su capitán D. Francisco Cardona. Admite carga y pasajeros para ambos puntos.

Los precios de flete y pasajes para Argel serán los mismos que rigen entre Mahon y Barcelona.

Mahon 16 Agosto de 1889.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.



GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

83



LA CALVICIE HA MUERTO

Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de



MARCA DEPOSITADA

Ferrando y Martinez

Con el uso de este producto, según marca la instruccion que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 dias nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideracion las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá. Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno. Despacho continuo.

Depósito general: S. Vicente, 194, ent.º.—VALENCIA

NOTAS. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Se desean agentes para darle la exclusividad de la venta en la provincia. Condiciones ventajosas. js

COMERCIO

DE

José Rejas Pons

En este establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido de medias y calcetines de algodón, hilo Escocia y seda; ultima novedad, todo procedente de grandes fábricas del Estrangero.

Precios módicos

1 y 2, Plaza y calle Arravaleta, 1 y 2 Mahon

Casino El Pasatiempo

Calle de S. Jaime.—San Clemente

VISPERA Y FESTIVIDAD DE SAN CLEMENTE

El conserje del mismo participa á los socios y al público en general que siguiendo la costumbre de años anteriores, encontrarán en dicho acreditado casino, variados dulces y ensaimadas, sirviéndose toda clase de comidas y bebidas con la prontitud y aseo que ya son conocidas de sus favorecedores, á los precios de costumbre.

Santiago Maspoch

Tenedor de libros del Banco de Mahon

Clases teórico-prácticas de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

COS DE GRACIA, 16

Importante

El despacho considerable y cada dia mayor que se hace del tan indispensable medicamento *tónico-reconstituyente*

SOLUCION HERNANDINA,

ha hecho que alguno sin conciencia, diese un baje cualquiera por dicho específico, con la ruin idea del lucro ó desacreditarlo, engañando miserablemente al paciente, á la familia y al profesor que lo ordena.

Visto lo cual y por no llevarlo por de pronto á las tribunales, he resuelto que dicha SOLUCION HERNANDINA, solamente se encontrara en casa de su autor farmacia de Hernandez en Alayor y en la Droguería del Sr. Valls de Mahon. Recházese la que no salga de dichos establecimientos.

Tercianas y cuartanas

El que las tiene es porque quiere; tómese la

POCION FEBRIFUGA

y se quitan radicalmente.

Es la única medicina positiva. Nada habla más en su favor que su continuo despacho para el interior de la Isla y pedidos del continente.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita y la curacion radical á los ocho dias de tomarse.

Precio de la cajita 6 pesetas. De venta en la farmacia de HERNANDEZ en Alayor.

Sulfato de Quinina

Se ha recibido una grande remesa de botes de Sulfato de quinina marca *Pelletier* la más pura, legítima y antigua que hay.

El precio de cada bote 5 pesetas 50 céntimos.

FARMACIA DE HERNANDEZ ALAYOR

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del *Antivenéreo del Doctor Casasa*, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el *Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa*.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de pafia y América.

Aprendiz

Se necesitan dos para aparar calzado. Informes en esta imprenta.